

12 de JUNIO  
de 2016

DÍA MUNDIAL CONTRA  
EL TRABAJO INFANTIL

ELIMINAR EL TRABAJO  
INFANTIL EN LAS  
CADENAS DE  
PRODUCCIÓN



Organización  
Internacional  
del Trabajo

¡ES COSA DE TODOS!



## ACCIÓN PARA LUCHAR CONTRA EL TRABAJO INFANTIL EN LA CADENA DE PRODUCCIÓN DEL CACAO EN ÁFRICA OCCIDENTAL

### ANTECEDENTES

En la cadena de producción del cacao intervienen todos los que se dedican al cultivo, la cosecha y el procesamiento de granos de cacao para transformarlos en el chocolate que consumimos. Cerca de dos millones de pequeños agricultores en todo el mundo se encuentran al principio de la cadena de producción. Tras la difusión de informes sobre la extensión del trabajo infantil y la trata de niños en las comunidades productoras de cacao en África Occidental, las principales empresas de procesamiento de chocolate y cacao del mundo comenzaron a examinar con más detenimiento sus cadenas de producción. Dado que el suministro de granos de

cacao procedía de muchas explotaciones agrícolas pequeñas esparcidas a lo largo de grandes zonas geográficas, las cuales despliegan su actividad en un contexto de una pobreza rural arraigada, y en vista de la falta de educación de calidad y de otros servicios públicos básicos, las empresas tuvieron grandes dificultades para asegurar que la producción de cacao se haga sin recurrir al trabajo infantil. Este desafío se vio exacerbado más aún por el envejecimiento y las enfermedades de los cacaoteros, y por la falta de mano de obra adulta para sembrar y cosechar el cacao, y asegurar así una oferta estable de cacao para el futuro.



Para mayor información, visite [www.ilo.org/childlabour](http://www.ilo.org/childlabour)

## MEDIDAS Y RESULTADOS

La OIT, en estrecha colaboración con sus mandantes tripartitos y las empresas, ha llevado a cabo numerosos proyectos en las comunidades productoras de cacao en Ghana, Côte d'Ivoire, Nigeria, Benín y Togo, con el fin de encarar el desafío de acabar con el trabajo infantil y la trata de niños en la cadena de producción del cacao<sup>1</sup>.

Al nivel de la comunidad, fue sumamente eficaz la adopción de un enfoque integrado basado en zonas que promueve las cuatro categorías de derechos fundamentales en el trabajo, a saber: la abolición del trabajo forzoso y del trabajo infantil, la no discriminación, la libertad sindical y la negociación colectiva. Se prestó apoyo y orientación a las comunidades para que se organizaran, elaboraran planes de acción comunitarios y presentaran los planes a las autoridades municipales para que financiasen su ejecución. Al adoptar este enfoque, muchas comunidades han obtenido financiación para la prestación de servicios educativos básicos que son fundamentales para que los niños estén escolarizados y no se encuentren en situación de trabajo infantil.

Se ha prestado apoyo al Sindicato General de Trabajadores Agrícolas de Ghana (GAWU) con el fin de que extienda sus actividades de sensibilización

a las comunidades productoras de cacao, y de que desarrolle la capacidad de los agricultores y trabajadores para promover la seguridad y salud en el trabajo, incluido el trabajo seguro para los niños que han alcanzado la edad mínima de admisión al empleo. GAWU modificó su reglamento interno para permitir el reclutamiento de agricultores, y se ha reclutado a 15.000 nuevos pequeños agricultores. Además, GAWU ha colaborado con el Gobierno para introducir los cambios necesarios que permitan a los agricultores del cacao contribuir a los regímenes de seguridad social nacionales, proporcionando así a los agricultores una red de seguridad social que reduce su dependencia del trabajo infantil.

El enfoque integrado basado en zonas también se centra en mejorar los medios de subsistencia de los miembros de la comunidad. En la región de Soubré, Côte d'Ivoire, la OIT se asoció con Mars, Inc. con el fin de impartir formación a los miembros de la comunidad sobre cómo mejorar sus competencias agronómicas y su acceso a los mercados. También se prestó apoyo para elaborar planes de acción comunitarios y establecer Sistemas de vigilancia y seguimiento del trabajo infantil (VSTI) sólidos y sostenibles, que velan para que sólo los adultos, y no los niños, trabajen en la cosecha de los granos de cacao.



<sup>1</sup> Se ha obtenido financiación a través de acuerdos de Alianzas Público-Privadas (APP) con socios clave de la industria, así como del Ministerio de Trabajo de los Estados Unidos.

El sistema de VSTI establecido con el apoyo del proyecto permite a Mars, Inc. realizar un seguimiento de la amplitud del trabajo infantil en las aldeas de las que obtiene su cacao. También vincula a los niños que se encuentran en situación de trabajo infantil con servicios públicos apropiados de manera continua. El sistema es una ampliación del sistema VSTI nacional en Côte d'Ivoire, en el que participan activamente los inspectores del Ministerio de Trabajo y otros funcionarios clave, garantizando así la sostenibilidad de la política nacional sobre el trabajo infantil y el apoyo a la misma.

La mejora de la productividad de los agricultores es una parte importante de los planes de Mars, Inc. encaminados a promover mejores medios de subsistencia para los agricultores de cacao. Sin embargo, esto solo es una parte de la solución. Se precisan una mejor organización de la comunidad y una mayor vigilancia del trabajo infantil a nivel local con el fin de asegurar la prevención del trabajo infantil, y también es necesario prestar servicios de educación y otros servicios esenciales.

Si bien el punto de entrada para la OIT es el cacao, el enfoque integrado basado en zonas asegura que los niños no se desplacen simplemente de la producción de cacao a otras formas de trabajo infantil. En partes de África Occidental, muchos niños que se encuentran en situación de trabajo infantil no sólo están involucrados en la producción de cacao, sino también en otras formas de trabajo

infantil, como la minería. Al adoptar un enfoque integrado basado en zonas, la OIT puede ayudar a las comunidades a luchar contra todas las formas de trabajo infantil. En África Occidental y a escala mundial, los esfuerzos para evitar dicho desplazamiento son fundamentales para las intervenciones de la OIT. Esto reviste particular importancia en el contexto de los esfuerzos de las empresas encaminadas a erradicar el trabajo infantil en sus cadenas de producción.

Los desafíos a los que se enfrentan las empresas situadas en lo alto de la cadena de producción son, entre otros, la incapacidad para saber lo que sucede en las cadenas de producción complejas, la informalidad asociada y la falta de organización entre los pequeños agricultores y los trabajadores, al igual que la inadecuada aplicación de las normas por el Estado y unos sistemas de protección social inapropiados. Se ha aprendido mucho acerca de lo que las empresas pueden hacer concretamente. A través de la fundación financiada por la industria, la Iniciativa Internacional del Cacao y el Pacto Mundial entre la OIT y las Naciones Unidas organizaron una Plataforma sobre el Trabajo Infantil (CLP), en la que las buenas prácticas para luchar contra el trabajo infantil en la producción de cacao se difunden y comparten con empresas miembros. Sin embargo, persiste el reto de ampliar el alcance de las buenas prácticas para profesionalizar la base agrícola y asegurar la prevalencia del trabajo decente.

## PUNTOS DE APRENDIZAJE CLAVE

- La mejora de los medios de subsistencia de los miembros de la comunidad es fundamental para luchar contra el trabajo infantil en las cadenas de producción. Sin embargo, es preciso actuar con cautela para asegurar que el incremento de los ingresos se traduzca en la reducción del trabajo infantil.
- Los Sistemas de vigilancia y seguimiento del trabajo infantil (VSTI) basados en la comunidad pueden ayudar a las empresas a detectar y combatir el trabajo infantil en sus cadenas de producción. Con el fin de lograr unos resultados sostenibles, estos sistemas deberían integrarse en los sistemas VSTI nacionales cuando sea posible, y vincularse con los servicios de inspección del trabajo y de otros servicios de inspección.
- Las actividades de sensibilización llevadas a cabo por los sindicatos para organizar a los pequeños agricultores y trabajadores asalariados pueden ser un medio eficaz para crear conciencia acerca de las buenas prácticas en lo que respecta a la eliminación del trabajo infantil y a la seguridad y salud en el trabajo. Dicha organización puede ayudar a los agricultores a tomar medidas hacia la formalización, al permitir el acceso a los sistemas de protección social.